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近年来，新能源汽车作为战略性新兴产业的重要组成部分，不

断迎来发展的利好消息。中国汽车工业协会最新公布的数据显示，

国内新能源汽车2021全年销量超过350万辆，市场占有率提升至

13.4%，成为2021年车市的最大亮点。

新能源汽车发展向好的大背景下，电动化转型也已成为行业共

识，智能电动赛道更是吸引众多入局者。前有蔚来汽车、理想汽车、

小鹏汽车等造车新势力激战，后有小米、百度、华为等互联网巨头摩

拳擦掌，蓄势待发。

从项目立项到首车下线，智己汽车用时22个月的速度不可谓不

快。“回首项目成立以来的22个月，诸多不易，难以一一言表。600多

个日日夜夜、近16000个小时，1000多名智己人争分夺秒、日夜兼

程。每一天，我们都在和时间赛跑，和自己赛跑。”在给智己人的公开

信中，刘涛如是写道。

智己汽车为何要和时间赛跑，和自己赛跑？公安部发布的数据

显示，2021年全国机动车保有量达3.95亿辆。其中，新能源汽车的

保有量达784万辆，占汽车总量的2.60%（比2020年的1.75%提升

0.85个百分点），比2020年增加292万辆，同比增长59.25%。汽车保

有量近4亿辆，这也意味着，中国汽车行业从增量市场向存量市场切

换的趋势更加明显。与此同时，新能源汽车的保有量占汽车总量的

比例也在上升，且未来仍将维持上升的趋势。

面对智能电动赛道的广阔前景，即便是在强敌环伺的情况下，

体量庞大的“国字头”车企们也必须加速智能电动化的转型。智己汽

车便是上汽集团针对智能电动市场，打出的一张王牌，能在22个月

内使得首车下线，其对上汽集团的战略意义不言而喻。

“天下武功唯快不破。”刷新行业速度的背后，智己汽车采用了

多项行业首用的尖端技术。在刘涛看来，一切极致的技术都是为了

更好的用户体验。“再强大的技术，都不是用来炫技的，而是用来打动

用户内心的。”

不过，首车实现下线交付，也只是智己汽车迈出的第一步。智

己汽车接下来要面对的挑战仍有很多，正如刘涛所言，“在风起云涌

的智能电动新赛道上，智己汽车还是个初生的孩童。前方不仅有康

庄大道，更有山川丘陵、戈壁沙漠、雪山峭壁。”

智己汽车能否在智能电动赛道激战正酣的当下，弯道超车，仍

有待时间的检验。
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实现“最像人的智能驾驶”
访智己汽车联席CEO刘涛

“国字头”
抢跑智能电动赛道

现 在 是 中 国 智 能 电 动 车

发展最好的时代。当下的中

国，在三电技术、互联网基础设施、

人才储备等方面，都拥有前所未有

的全球领先优势，迎来了弯道超车

的旷世机遇。

高端智能电动车产业已迎来确定

性的巨大市场机遇。随着人工智能

及大数据时代的到来，以及汽车电动

化技术、智能科技的快速迭代，汽车

工业到了颠覆性变革的拐点。与此

同时，国内人均 GDP 突破一万美元，

消费者消费和审美的升级，也对高新

科技的渴求发生了阶跃式的提升。

目前也是高端智能电动车产业第

二轮迅猛发展的起点。有三组数据

为证：2021 年 10 月份，新能源的市场

渗透率达到 18%；而在 2020 年 1 月份，

新能源的市场渗透率只有 2.6%，二十

几个月内，新能源的市场渗透率增长

了六七倍；2021 年 11 月，国内多家造

车企业实现了月销过万。
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我们还独创了原石谷用户数据权益计划，通过3亿枚“原石”，对应

智己汽车创始价值的增长权益，回馈用户，与用户共享时代红利。

近年来，在“新四化”（电动化、

网联化、智能化、共享化）的行业大

浪潮下，新能源汽车的市场结构正

加速从“高低两端消费拉动”的“哑

铃型”向“中高端消费占主体”的

“纺锤型”转变。面对高端电动汽

车市场的广阔前景，各家车企纷纷

加大布局，加速推出独立运营的新

能源汽车品牌，上海汽车集团股份

有限公司（600104.SH，以下简称“上

汽集团”）亦不例外。2020年3月6

日，智己汽车前身上汽“L 项目”正

式启动，该项目被定义为上汽集团

“1 号工程”，承载了集团机制改革

创新、品牌向上突围的重任。

上汽集团是国内体量最大的

汽车厂商。2021年，上汽集团年销

量破 546 万辆，尤其新能源板块增

长129%，日益成为集团倚重的重点

板块之一。

智己汽车的创始轮融资由上

汽集团、浦东新区和阿里巴巴集团

联合完成，背靠三大巨头的鼎力支

持，使得智己汽车成为国内首个创

始轮即达百亿量级别的汽车科创

公司。作为多方联合打造的百亿

级“巨无霸”项目，除了上汽集团的

赋能外，智己汽车还得到浦东新区

张江高科技园区核心技术资源，以

及阿里巴巴用户的大数据、达摩院

的最新技术、阿里云等生态圈的协

同优势的多重支持。

2021 年 12 月 26 日，智己汽车

公司注册成立一周年之际，智己

汽车首款性能旗舰真智能轿车

智 己 L7 首 批 200 台 Beta 体 验 版

在上汽集团临港智能工厂正式

下线交付，并同步启动全国 9 城

“都市巡游”。

在局部地区的疫情反复、芯片

供应矛盾的爆发、原材料价格的上

涨等多重挑战之下，智己汽车如何

做到快速实现首车下线？背后有

哪些企业战略作为支撑？面对竞

争对手众多的高端智能纯电赛道，

智己汽车又会有哪些具体打法？

为此，《中国经营报》记者专访了智

己汽车联席CEO刘涛。
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“敏捷开发”是我们克服挑战

的方法。一方面，我们创新思维，

借鉴互联网行业“敏捷开发”的成功经验，

边设计、边开发、边集成、边迭代。另一方

面，我们联合攻关，即联合乘用车、技术中

心、零束、斑马、Momenta及华域等兄弟单

位、合作伙伴，采用多轮攻坚大会战的形

式逐一克服困难，提升开发质量和效率。

除此之外，我们还做到快速迭代。在

过去短短一个月内，智己L7的架构软件迭

代了88版；智驾功能软件，每3天迭代一版；

又比如，已汽车的用户触点IM智己APP，已

经实现了常态化2周1迭代的频率。

值得一提的是，面对行业的芯片荒难

题，智己汽车在过往22个月超级开发过

程中，已积累了经验，并且做好了应对方

案：一是提前向合作伙伴下订单，预订芯

片产能；二是在部分芯片紧缺的情况下，

采用替代方案。

公司在技术开发方面

如何克服困难？

如何看待当下自主品牌

集体“冲高”的现状？

《中国经营报》：布局高端智能纯

电赛道的主流车企越来越多，如何看

待当下自主品牌集体“冲高”的现状？

刘涛：现在是中国智能电动车

发展最好的时代。当下的中国，在

三电技术、互联网基础设施、人才

储备等方面，都拥有前所未有的全

球领先优势，迎来了弯道超车的旷

世机遇。

高端智能电动车产业已迎来

确定性的巨大市场机遇。随着人

工智能及大数据时代的到来，以及

汽车电动化技术、智能科技的快速

迭代，汽车工业到了颠覆性变革的

拐点。与此同时，国内人均GDP突

破一万美元，消费者消费和审美的

升级，也对高新科技的渴求发生了

阶跃式的提升。

目前也是高端智能电动车产

业第二轮迅猛发展的起点。有三

组数据为证：2021 年 10 月份，新能

源的市场渗透率达到 18%；而在

2020 年 1 月份，新能源的市场渗透

率只有 2.6%，二十几个月内，新能

源的市场渗透率增长了六七倍；

2021年11月，国内多家造车企业实

现了月销过万。

《中国经营报》：作为一家由上

汽集团、张江高科和阿里巴巴集团共

同打造的全新用户型汽车科创公司，

智己汽车在细分市场的核心竞争力

有哪些？

刘涛：在汽油车时代和电动车

时代转换的当口，汽油车在很多方

面无法和电动车竞争。以底盘操

作为例，智己汽车底盘操作的稳定

性、性能、加速、制动等性能，经过

威廉姆斯前瞻工程团队的调校和

加持，操控水准位居行业前列。

在智能化方面，智己汽车的

IM AD 智能驾驶系统采用全流程

的数据驱动，城市道路实测四十几

公里全程智能驾驶，已经能够达到

“最像人的智能驾驶”。接下来我

们还会从安全性等各个角度进行

调校，基础智能驾驶水平一定会处

于行业领先水平。

在产品创新方面，我们注意

到，在消费升级的大背景下，人们

对车内健康的诉求呈指数级上升，

因此我们全球首创了净味工坊，这

是我们全球独家的技术和知识产

权。从原材料的选择到处理，再到

制成零件后，放在全球首创的净味

工坊进行一个星期的净味处理，当

用户拿到一辆智己L7新车时，车内

空气质量相当于一个普通车开了

半年后的空气质量状态，达到婴儿

级空气质量水准，这是用户真正核

心的痛点和诉求。

此外，基于对人工智能时代逻

辑的理解，我们还独创了原石谷用

户数据权益计划，通过 3 亿枚“原

石”，对应智己汽车创始价值的增

长权益，回馈用户，与用户共享时

代红利。比如用户可通过原石兑

换下一代激光雷达融合智驾系统

和下一代高阶能量电池等权益。

高端电动入局者

简历

《中国经营报》：公司在技术开发

方面还遇到了哪些挑战？又是如何克

服的？

刘涛：在智己汽车过去22个月

的发展中，遇到了5大极限挑战，分

别是黑天鹅事件、多新并举、开发难

度高、开发链路长、海量任务。

具体来看，黑天鹅事件指的是

疫情、缺芯等；多新并举指的是智己

汽车从0开始摸索，平台、三电、软

件、动力等进行的多项革命性创新；

开发难度高则是因为用户和软件需

求变化越来越快、越来越频繁，需要

从核心算法、中间件、操作系统、控

制器和整车上统筹考虑，复杂度呈

指数式上升。

开发链路长则是因为智己L7的

云管端一体化设计，跨域、跨系统、跨

车云，涉及多方协同，从需求阶段、设

计阶段、开发阶段到验证阶段，涉及

到的开发链条极长；海量任务指的是

智己L7开发软件代码行数高达2.8

亿行，是F35战斗机的7倍左右。

“敏捷开发”是我们克服挑战的

方法。一方面，我们创新思维，借鉴

互联网行业“敏捷开发”的成功经验，

边设计、边开发、边集成、边迭代。另

一方面，我们联合攻关，即联合乘用

车、技术中心、零束、斑马、Momenta

及华域等兄弟单位、合作伙伴，采用

多轮攻坚大会战的形式逐一克服困

难，提升开发质量和效率。

除此之外，我们还做到快速迭

代。在过去短短一个月内，智己L7

的架构软件迭代了88版；智驾功能

软件，每3天迭代一版；又比如，智

己汽车的用户触点IM智己APP，已

经实现了常态化 2 周 1 迭代的频

率。

值得一提的是，面对行业的芯片

荒难题，智己汽车在过往22个月超级

开发过程中，已积累了经验，并且做好

了应对方案：一是提前向合作伙伴下

订单，预订芯片产能；二是在部分芯片

紧缺的情况下，采用替代方案。

《中国经营报》：有数据显示，一

辆智能网联汽车每天至少收集10TB

的数据。随着汽车网联化、智能化水

平的不断提高，用户隐私和安全的问

题逐渐暴露出来。智己汽车对于用户

数据隐私和安全这方面是如何做的？

刘涛：我们开始设计用户数据

权益计划的时候就知道，既然要运

营用户的数据，一定会碰到GDPR、

个人隐私、安全方面的问题，我们是

如何安全地使用用户的数据？

一方面，我们通过和阿里技术

进行强强合作，在通信、安全机制方

面，公司不仅做了诸多的数据隔离，

还做了很多数据保护、加密、传输、

解密方面的技术基础底层储备。

另一方面，从产品定义的角度，

我们确立了非常明确的标准。在智

己汽车的车内绝不采集任何乘员的

完整面部表情。不仅如此，我们还

对声音、乘员的情况，进行了底层的

安全隔离，建立了IDPP用户隐私管

理委员会，由管理层亲自管理。

虽然我们不采集用户的面部表

情，但并不代表我们不去使用面部表

情带来的用户价值。比如DMS，当

用户处于疲困的状态，我们会进行提

醒，包括安全带震动、逐步减速或跑

到低速车道。但在整个过程中，我们

只可能用用户的眼皮数据，在给用户

提供安全功能的同时，并对用户的数

据隐私进行极致的保护。

IDPP 机构由智己最高管理层

直接控制，所有对外用户数据的运

营使用的程度、深度以及安全机制

都由这个委员会最终审批，没有经

过这个委员会审批，原则上不允许

任何其他部门去获得用户各种各样

的数据。

行业难题破局者
“敏捷开发”是我们克服上述挑战的方法。一方面，我们创新思维，借鉴互联网行业“敏捷开发”的成功经验，边设计、边开发、边集成、边迭代。

《中国经营报》：传统车型开发

流程大概是36个月左右，国内新势力

电动车型开发周期也大多为2~3年，

而智己L7的开发压缩了三分之一的

周期，以“22个月”刷新了行业速度。

“智己速度”的背后，上汽集团提供了

哪些赋能？

刘涛：第一是“新四化”战略。

上汽集团在2014年全球首提“新四

化”之后，在专属电动架构、云服务、

芯片、实时操作系统方面进行长期

投入，奠定了深厚的技术底座。诸

如智己 L7 所用的 iO 原点架构、智

能驾驶芯片技术方案等，很早就已

开始研发。

第二是产业链资源和供应链体

系。上汽集团拥有强大的朋友圈，

覆盖汽车产业链上下游的完善供应

链与智造体系，让智己L7敏捷开发

成为可能，研发智造效率大幅提升。

第三是人才资源支持。作为中

国汽车产业龙头企业，上汽集团背

后强大的人才资源，使得智己汽车

受益良多。具体来看，上汽技术中

心的研发团队，为智己L7进行工程

开发；此外，由上汽参股、阿里控股

的斑马团队超过一半的人才为智己

进行智能座舱软件开发。

《中国经营报》：智己汽车如何

与外界合作？

刘涛：智己汽车承担了上汽集

团转型的责任，我们在研发的过程

中得到了上汽集团旗下众多兄弟单

位的赋能。我们与兄弟单位的技术

互动过程是双赢的局面。

一款产品从前期开发、预研，到

推向市场实现量产，需要找到一个

载体。对我们来说，智己汽车作为

上汽集团转型的一个载体，很多新

的技术都可以在我们的产品上应

用，一旦我们的产品落地了，说明技

术也就成熟了。

而我们跟供应商的关系也有机

会去重构。比如智己 L7 的车灯是

华域视觉的，华域视觉现在掌握了

全世界最先进的DLP技术，它需要

有一个好的平台来承载它的新技

术。我们也希望能够应用它们前沿

的车灯新技术。对于我们来说，这

就是一种商业双赢。

对于共同创造一种产品或技

术，给予全新用户体验的合作伙伴，

我们创造了一种新的业务合作模式

——分成模式。我们愿意把收益分

享给合作伙伴，这是一种全新的增

长方式和合作模式。

合作共赢践行者
对于共同创造一种产品或技术，给予全新用户体验的合作伙伴，我们创造了一种新的业务合作模式——分成模式。我们愿意把收益分享给合作

伙伴，这是一种全新的增长方式和合作模式。
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